

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 96 (1970)
Heft: 8

Rubrik: Ritter Schorsch sticht zu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 09.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Nebelspalter

Schweizerische
humoristisch-satirische
Wochenschrift

Gegründet 1875. 96. Jahrgang
Der Nebelspalter erscheint jeden Mittwoch
Einzelnummer 90 Rp.

Redaktion:
Franz Mächler
Dr. Gertrud Dunant (Frauenseite)
Adresse:
Redaktion Nebelspalter, 9400 Rorschach

Verlag, Druck und Administration:
E. Löpfe-Benz AG, Graphische Anstalt,
9400 Rorschach
Telephon (071) 41 43 43
Verlagsleitung: Hans Löpfe

ABONNEMENTSPREISE:

Schweiz:

6 Monate Fr. 17.50, 12 Monate Fr. 32.--

Ausland:

6 Monate Fr. 24.--, 12 Monate Fr. 45.--

Postcheck St.Gallen 90 - 326.

Abonnements nehmen alle Postbüros,
Buchhandlungen und der Verlag in Rorschach
entgegen Telephon (071) 41 43 43.
Einzelnummern an allen Kiosken.

INSERATEN-ANNAHME:

Theo Walser-Heinz, Fachstraße 61,
8942 Oberrieden, Telephon (051) 92 15 66;
Nebelspalter-Verlag, Inseratenabteilung
Hans Schöbi, Signalstraße 7, 9400 Rorschach
Telephon (071) 41 43 44
und sämtliche Annoncen-Expeditionen.

INSERTIONSPREISE:

Nach Tarif 1970.

Inseraten-Annahmeschluss:

ein- und zweifarbige Inserate: 15 Tage vor
Erscheinen,
vierfarbige Inserate: 4 Wochen vor Erscheinen.

*Der Nachdruck von Texten und Zeichnungen
ist nur mit Zustimmung der Redaktion ge-
stattet.*

**Der Irrtum ist recht gut, so-
lange wir jung sind; man muß
ihn nur nicht ins Alter schlep-
pen.**
Goethe

Die Sache mit dem bösen Feind

Eine Frage geht um: Wo sitzt der Feind? Darauf gibt es die bald schon geflügelte Antwort, er sitze in unserem eigenen Land. Bestehe aus zersetzenden Elementen, die sich mit der Hilfe nützlicher Idioten in alle Gruppen und Gremien hineinfressen. Bis zuoberst. Wo immer es Verneinung, Fragen, Zweifel, Unsicherheit gebe – überall, mit andern Worten –, gebe es den Feind. Den Feind, der aus arglosen, aber schwachen Schweizern grämliche Skeptiker mache, aus Skeptikern Defaitisten, aus Defaitisten geistige Landesverräter, Unterwühler, Vergifter.

Wer aber tritt dem Verneiner entgegen? Der Bejaher. Der unentwegte Sucher und Finder des Positiven. Der Mann der zur Weltanschauung geronnenen Ordnung. Der Mann der Sauberkeit (gegen Bärte, Mähnen, subversive Literatur). Der Mann der totalen Defensive mit der totalen Witterung für den totalen Angriff.

Ritter Schorsch weiß: Wer so schreibt, ist verdächtig; denn er macht zur Groteske, was bitterer Ernst zu bleiben hätte. Aber der Verdacht muß hingenommen werden, weil es hoch an der Zeit ist, das Thema Armee aus seiner (das Absurde streifenden) Verkrampfung zu erlösen. Das dogmatische Ja zum Zivilverteidigungsbuch, nur weil sich in der buntscheckigen Menge seiner Kritiker auch Kahlschläger befinden, ist nämlich kein Beweis zeitgemäß praktizierter Résistance. Und die unentwegte Ablehnung jeglichen Zivildienstes für Dienstverweigerer, nur weil anders die Miliz ins Gleiten komme, ist auch kein Beweis gelassenen Selbstvertrauens. Die Meinung schließlich, in diesen Zeiten des Wohlstandes und der Arglist scheide das Volk sich in zwei Gruppen: Bekämpfer des Atomsperrvertrages, auf die noch Verlaß sei, und bejahende Schlappschwänze andererseits – diese Meinung ist lediglich ein Beweis hochkultivierter Selbstgerechtigkeit.

Der Feind in seinen hiesigen Spielarten, meint Ritter Schorsch, sitzt im alles verdächtigenden Pauschalgerede vom Feind im eigenen Land. Der Feind sitzt in der zugleich angstvollen und einfalllosen Beharrung, die den Haarschnitt zur Ideologie macht. Der Feind sitzt in einem militärischen Dienstbetrieb, der hohl, und im Befehl, der sinnlos ist. Der Feind sitzt in der falschen Autorität, die von Galons statt vom Können lebt. Es gibt ihn überall. Auch in solchen, die gegen die Zersetzung predigen.